



Le Kremlin
Bicêtre

le 26 novembre 2023

Communiqué de presse

RESULTATS DU 3ème REFERENDUM KREMLINOIS ANNUEL

Le troisième référendum kremlinois annuel s'est tenu ce dimanche 26 novembre de 8h à 18h dans les 16 bureaux de vote habituels de la ville. Cette année la question était « *êtes-vous favorable à l'arrêt de l'éclairage public entre 0h30 et 5h30 ?* »

La Ville remercie les Kremlinois, les agents municipaux, les élus, les assesseurs et scrutateurs et les 1466 citoyens qui se sont déplacés pour décider par eux-mêmes.

Pour cette troisième édition du référendum kremlinois annuel, **la participation est en forte augmentation avec 11% de votants contre 4,4% en 2022.**

L'équipe municipale est fière de constater que le référendum local trouve une assise parmi les citoyens de la commune du Kremlin-Bicêtre et permette ainsi de réparer la démocratie.

L'ambition de l'équipe municipale était et demeure de réconcilier les Kremlinois avec la citoyenneté pour retrouver le chemin des bureaux de vote. Le vote est la clé de voûte de notre démocratie, l'abstention est un problème qui doit être pris à bras le corps. La solution n'est pas dans la sanction contre les abstentionnistes. Il est du devoir des élus **d'inventer de nouveaux usages afin d'encourager les citoyens à se réapproprier ce droit essentiel qu'est le droit de vote.**

La question qui était posée cette année était issue d'un processus de concertation afin de s'assurer que celle-ci reflète bien une préoccupation concrète des habitants de notre ville.

Aujourd'hui, en votant « **NON** » à 88,80 %, 1 292 des 1466 citoyens Kremlinois qui se sont déplacés ont marqué, par leur vote dans l'isoloir, un choix clair contre l'extinction de l'éclairage public entre 0h30 et 5h30 du matin.

Comme s'y est engagée la municipalité, **la décision des urnes sera suivie et mise en œuvre.** Parce que **les citoyens sont souverains, leur choix sera respecté.**

Dès demain j'engagerai avec l'équipe municipale une discussion avec l'intercommunalité pour la modernisation et le passage à des luminaires LED à basse consommation d'énergie sur la commune.

« Nous nous félicitons à la fois de cette forte hausse de participation par rapport à l'édition 2022 ainsi que de la victoire du « non », déclare Jean-Luc Laurent, maire du Kremlin-Bicêtre. Au Kremlin-Bicêtre, nous refusons que les citoyens ne se déplacent que tous les 5 ou 6 ans pour élire leurs représentants. Nous continuerons notre démarche qui vise à démocratiser la démocratie et, pour cela, à convaincre d'autres communes de se saisir du référendum local. Nous donnons donc rendez-vous aux Kremlinois en 2024, pour la quatrième édition du référendum annuel. »

Contact presse

Paul-Henry SCHIEPAN

Directeur de cabinet

06 15 62 02 95

01 45 15 55 83

cabinet@ville-kremlin-bicetre.fr